
Искусство любить и хвалить ребёнка. 

       Ребенку живется труднее, чем взрослому. Его постоянно оценивают, что бы 

он ни сделал: хорошо- хороший мальчик, плохо- плохой мальчик. Примерим такую 

жизнь на себя, выдержишь ли ты? Почему мы тянемся к родным, любящим, 

близким людям. Они не оценивают, они принимают нас такими, какие мы есть. 

Нам сегодня предстоит откровенный  разговор  о том, как сделать, чтобы жизнь 

ребенка не превращалась в вечный экзамен, а мы не были вечными 

экзаменаторами. Даже в течение одного дня нам приходится принимать решения 

о наказании, прощении, поощрении ребенка. 

       Как избежать ошибок, найти меру?  

      Вопрос о наказании детей стар как мир. Горький, неприятный осадок 

оставляют в сердце, душе родителей грустные, полные слез глаза наказанного 

малыша. Можно ли вырастить ребенка без наказаний?  

     Известная всем семья Никитиных считает, что наказывать и хвалить детей не 

надо: если провинился - просто огорчиться, расстроиться, не скрывать своего 

огорчения, а если ребенок совершил хороший поступок - порадоваться за него.  

        Каждый может проверить это на себе. Если за тебя радуется кто-то, ты 

приобретаешь уверенность в себе, чувство достоинства, готов «горы свернуть». В 

это же время испытываешь чувство благодарности и признательности к тому, кто 

искренне рад твоей радости. А если за тебя огорчаются, что ты испытываешь? 

Стыд, раскаяние - очищающие, возвышающие человека чувства. 

         У жалеющих тебя появляется сочувствие, желание помочь, спасти. Это 

роднит людей, делает их ближе друг к другу. 

        Согласны ли вы с мнением Никитиных или у Вас есть своя точка зрения по 

данному вопросу?  

        Можно ли обойтись без окрика, сердитого назидания по отношению к 

ребенку? Кажется, без этого не обойтись. С детства -  нельзя, не тронь и т.д. 

Зачастую из-за постоянной нашей занятости нам некогда спокойно, 

последовательно обьяснять  ребенку его неправоту. Повысили тон, крикнули 

«нельзя» - кропотливый труд, терпеливые разъяснения.  Скажешь «нельзя», 

накажешь ребенка, шлепнешь – и он не будет рвать книжку, не сломает нужную 

вам вещь, не будет обижать слабого. И редко кто из нас задумывается над тем, 

что в будущем породит запрет, окрик, наказание. 

          С. Соловейчик – писатель, большой знаток детских душ, утверждал: 

«Любить – значит принимать человека таким, какой он есть», и далее на вопрос 



«Как бороться с недостатками детей?» отвечал: «Бороться-то, конечно, можно, но 

победить их можно лишь любовью. Ведь перед нами не враг, а собственный 

ребенок которому мы дали жизнь!  

            Ребенок все время виноват перед нами? Значит мы его не любим. Скорее 

всего мы боимся за него, но страх не любовь. Или мы стыдимся своего ребенка 

перед другими людьми, что тоже не похоже на любовь. 

              Откажемся от мысли, будто у нас должен быть идеальный ребенок, без 

недостатков, откажемся от мысли доводить его до совершенства. Примем его 

таким, какой он есть, и он с каждым днем будет другим и лучше. А если мы его не 

принимаем, он сопротивляется каждому нашему слову, каждому движению, и все 

наши усилия ни к чему не приводят. 

           Есть, семьи, где дети навсегда признаны неудавшимися и вечно виноваты 

перед родителями. С ними и не разговаривают. «Какими могут быть разговоры? 

Он меня покоя лишил, а я с ним разговаривать должен?» Придет час, и ребенок 

скажет Вам: «Я с тобой не хочу разговаривать». 

            Обычно мы отказываем в любви ребенку тогда, когда он больше всего 

нуждается в этом. Веселого и благополучного любят все, от неудачливого 

отворачиваются, хотя именно ему нужна наша любовь. Самые злобные и 

коварные  чувства рождаются в душе отвергнутого ребенка, самые мстительные и 

жестокие картинки появляются в его сознании.    

  

 

           


